

НОВАЯ И НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

ISSN 0130-3864



В НОМЕРЕ:

ЭДМУНД БЁРК, ЕГО ЧИТАТЕЛИ И ПОЧИТАТЕЛИ
В РОССИИ XVIII века. Часть вторая

ИДЕОЛОГИЧЕСКИЕ ИСТОКИ ЕВРОПЕЙСКОГО КОЛОНИАЛИЗМА.
НА ПРИМЕРЕ КАМПАНИИ ПО ДЕЛЕГИТИМАЦИИ РЕГЕНСТВ
СЕВЕРНОЙ АФРИКИ В ПЕРИОД ВЕНСКОГО КОНГРЕССА

КОНЦЕПТ «ОБАЯНИЕ РУССКОГО ИМЕНИ»:
О МИССИИ РОССИИ В СРЕДНЕЙ АЗИИ В РЕПРЕЗЕНТАЦИИ
Н.В. ЧАРЫКОВА И Н.О. РОЗЕНБАХА

РЕГЕНТСКАЯ ПОЛЬША НА ПУТИ К НЕЗАВИСИМОСТИ
(февраль – октябрь 1918 года)

РЕЖИМ МУССОЛИНИ: КОНЦЕПЦИЯ КОНСЕНСУСА
В СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИОГРАФИИ в XXI веке

ОБРАЗЫ ВЛАСТИ В ТВОРЧЕСТВЕ Е.В. ТАРЛЕ

«ЦИВИЛИЗАТОРСКАЯ МИССИЯ» В ЭПОХУ ЗАКАТА ИМПЕРИЙ:
БРИТАНСКИЕ ПОДХОДЫ К ОБОСНОВАНИЮ КОЛОНИАЛЬНОЙ
ПОЛИТИКИ В 1940-е годы

ТВОРЧЕСТВО Э.П. ТОМПСОНА В СВЕТЕ СОВРЕМЕННОЙ
ТЕОРИИ ИСТОРИИ. К 100-летию со дня рождения

1
2025

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Белосуев Л.С., Байбакова Л.В. Режим Муссолини: концепция консенсуса в зарубежной историографии XXI века	5
Решина Л.П. Творчество Э.П. Томпсона в свете современной теории истории. К 100-летию со дня рождения	23
Ковяко И.И. Германский вопрос в диссертационных исследованиях Великобритании и США второй половины XX века	35

НОВОЕ ВРЕМЯ

Карп С.Я. Эдмунд Бёрк, его читатели и почитатели в России XVIII века. Часть вторая	49
Хрулёва И.Ю. «Удивительное схождение Святого Духа на различные племена индейцев в этой части света»: успехи миссионерской деятельности среди индейских племен Новой Англии во второй трети XVIII века	59
Жерлицына Н.А. Идеологические истоки европейского колониализма. На примере кампании по делегитимации регенств Северной Африки в период Венского конгресса	74
Еремин В.С. Армии германских государств и Австрийской империи глазами британских путешественников в 1814–1815 годы	85
Чернов О.А. Концепт «обаяние русского имени»: о миссии России в Средней Азии в репрезентации Н.В. Чарыкова и Н.О. Розенбаха	97
Горелик Б.М. Общественная поддержка бургских республик во время Англо-бургской войны 1899–1902 годов. Факторы риска для российского правительства	110

XX ВЕК

Шевцова Г.И. Российско-румынское гуманитарное сотрудничество в годы Первой мировой войны. 1914–1917	124
Матвеев Г.Ф., Матвеева Е.Ю. Регентская Польша на пути к независимости (февраль – октябрь 1918 года)	135
Трошина Т.И., Морозова О.М. Клопы из русской древесины: голландские концессионеры и лесная промышленность Советской России в 1920-е годы	147
Гордон А.В. Образы власти в творчестве Е.В. Тарле	162
Мишин А.В. «Экономика большого пространства» как форма автаркии в Германии в 1930-х годах и германо-югославские отношения в 1933–1941 годах	176
Романова Е.В. «Цивилизаторская миссия» в эпоху заката империй: британские подходы к обоснованию колониальной политики в 1940-е годы	190
Фролов К.Д. Общественно-политическая роль ‘улама в противостоянии между королем Саудом ибн Абд аль-Азизом и наследным принцем Фейсалом (1958–1964)	203

СООБЩЕНИЯ

Андреев А.Ю. Фредерик-Сезар Лагарп и Гельветическая республика (1798–1800)	214
Каршук С.Г., Ашаева А.В. «Новые миры» советского историка: путевые заметки и размышления С.Л. Утченко	229

РЕЦЕНЗИИ

Голубинов Я.А. Пересобирание времени: к вопросу о темпоральной составляющей фронтового опыта в годы Первой мировой войны (War Time: First World War Perspectives on Temporality / eds L. Halewood, A. Luptak, H. Smyth. London, 2018)	237
Магадеев И.Э. Стратегическая разобщенность (А.А. Вершинин. Неудавшийся союз: Военно-политическое сотрудничество СССР и Франции накануне Второй мировой войны (1930–1939 гг.). СПб., 2024)	240
Фадеева Т.М. Попытка приручить дракона. Китай и Америка в борьбе за глобальное лидерство (C. Prestowitz. The World Turned Upside Down: America, China, and the Struggle for Global Leadership. New Haven; London, 2021)	244

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Богданский А.А., Теплухин В.В. Конференция по истории коллаборационизма и движения Сопротивления в Воронеже	249
<i>Памяти ушедших</i>	
Ищенко В.В. Памяти П.Ю. Рахшмира	252

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Belousov L.S., Baybakova L.V. The Mussolini Regime: The Concept of Consensus in International Historiography of the 21st Century.....	5
Repina L.P. The Work of Edward Palmer Thompson in Light of Modern Theory of History: On the 100th Anniversary of His Birth.....	23
Kaviaka I.I. German Question in British and American Theses in the Second Half of the Twentieth Century	35

MODERN HISTORY

Karp S.Ya. Edmund Burke, His Readers and Admirers in 18th Century Russia. Part Two.....	49
Khruleva I.Yu. “The Amazing Descent of the Holy Spirit Upon the Various Tribes of Indians in This Part of the World”: Missionary Success Among the Native American Tribes of New England in the Second Third of the Eighteenth Century	59
Zherlitsina N.A. The Ideological Origins of European Colonialism: The Case of the Campaign to Delegitimise the Regencies of North Africa During the Congress of Vienna	74
Eremín V.S. The Armies of the German States and the Austrian Empire Through the Eyes of British Travelers in 1814–1815	85
Chernov O.A. The Concept of “The Charm of the Russian Name”: On the Russian Mission in Central Asia in the Representations of Nikolai Charykov and Nikolai Rozenbakh	97
Gorelik B.M. Public Support for the Boer Republics During the Anglo-Boer War of 1899–1902. Risk Factors for the Russian Government.....	110

TWENTIETH CENTURY

Shevtsova G.I. Russian-Romanian Humanitarian Cooperation During the Great War, 1914–1917	124
Matveev G.F., Matveeva E.Yu. The Regency Kingdom of Poland on the Way to Independence, February – October 1918	135
Troshina T.I., Morozova O.M. Russian Wood Clomps: Dutch Concessionaires and the Timber Industry in Soviet Russia in the 1920s	147
Gordon A.V. Images of Political Power in the Work of Yevgeny Tarle	162
Mishin A.V. “Economy of the Extended Space” as a Form of Autarky in 1930s Germany and German-Yugoslav Relations in 1933–1934.....	176
Romanova E.V. “Civilizing Mission” in the Era of Imperial Sunset: British Approaches to the Justification of Colonial Policy in the 1940s	190
Frolov K.D. Socio-political Role of the Ulama in the Power Struggle Between King Saud Bin Abdulaziz Al Saud and Crown Prince Faisal, 1958–1964.....	203

MESSAGES

Andreev A.Yu. Frédéric-César de La Harpe and the Helvetic Republic (1798–1800).....	214
Karpyuk S.G., Ashaeva A.V. “New Worlds” of a Soviet Historian: Travel Notes and Reflections of Sergey Utchenko	229

REVIEWS

Golubinov Y.A. Reassembling of Time: on the Question of the Temporal Component of Frontline Experience During the First World War (War Time: First World War Perspectives on Temporality / eds L. Halewood, A. Luptak, H. Smyth, London, 2018)	237
Magadeev I.E. Strategic Estrangement (A.A. Vershinin. Failed alliance. Military and Political Cooperation Between USSR and France on the Eve of the Second World War (1930–1939). Saint-Petersburg, 2024)	240
Fadeeva T.M. Attempting to Tame the Dragon: China and America in the Struggle for Global Leadership (C. Prestowitz. The World Turned Upside Down: America, China, and the Struggle for Global Leadership. New Haven; London, 2021)	244

ACADEMIC LIFE

Bogdashkin A.A., Teplukhin V.V. Conference on the History of Collaborationism and Resistance Movement in Voronezh.....	249
<i>In Memoriam</i>	
Ishchenko V.V. In Memory of Pavel Rakhshmir	252